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講道視頻重溫 

  
 
        一般我們讀這段經文時，習慣比較馬大和馬利之間的不同。而我們一般都認為馬利亞比馬大更獲耶

穌讚許。這是事實；但並不是說馬大所做的事一無可取。在教會裡，我們的確需要馬大的事奉和馬利亞

的事奉。我們試從這經文中帶出貼近人群時，我們可以努力做甚麼。讓我們最終能走近上帝，又貼近人

群。 
 
首先，人與人之間，主動接待是重要的 
        古代，由於旅途艱苦，往來很多不方便。接待客旅，給個方便是平常的事。在舊約半遊牧民族。他

們有接待的風俗。一般是給他們打水洗腳，另外奉上飲食。舊約有著名的故事，亞伯拉罕接待客人最終

是接待天使。 神告訴他所多瑪，俄摩拉城要毀滅；並應許翌年，他妻子撒萊要生以撒這事。後來，亞

伯拉罕派僕人回鄉下給以撒娶妻子。以撒的未來媳婦利百加為這老僕從井取水給他喝，並給他的駱駝喝，

這都是一種接待。在初期教會也有一些文獻講如何接待客人和教師。十二使徒遺訓記載：「凡有使徒到

你們那裡去，接待他如接待主，但他只得住你們處住一天，如必要時，住兩天也可 。。。」 
        路加福音 10 章幾宗記述都與「接待」有關。開始時，耶穌差門徒出去傳福音。關鍵是對方有沒有

用接待的心態回應？「接待」不單是對福音，即「我為你禱告，你接受」。 這種接待包括對傳福音的人。

第二段講好撒瑪利亞人的比喻。為甚麼耶穌講這比喻？因為當時試探耶穌的教法師問：「誰是我的鄰

舍？」換句話說，我如何知道在哪裡去善待鄰舍？耶穌講的鄰舍不是別人，而是猶太人厭棄、老死不相

往來的撒瑪利亞人。為甚麼猶太人不理會他們？因為嫌棄他們血統不夠純淨。諷刺的是，接待被打得半

死的人，竟然不是祭司和利未人，而是他們厭棄的人去接待這垂危的朋友。第三段記述是馬大接待耶穌

和門徒的事。這是偶然的編排嗎？想深一層，彼此接待或接納別人才可以拉近距離，讓大家走在一起。

人與人走在一起，讓大家有種你歡迎我，我接納你；這氣氛很重要。在這氛圍下，人才願意繼續留下來，

繼續想建立深入的關係和友情。假若我見到你，但你卻轉身避開了； 而你過來，我又不理你。這種氣

氛肯定扼殺很多人與人的交往。另外，見到別人在忙時，多問一句「要不要我幫忙； 有甚麼地方我可

以幫的。」這句話雖然簡單，對聽者卻暖在心頭。一間教會吸引人，除了主的道理要教導得清楚，我們

會看人與人之間是被動的服事，別人要求才做？是多人在服事還是只一、二位在做，其他人卻袖手旁觀？

這會成為不一樣的教會，大家不喜歡了。接待不是福音的核心，但接待和邀請，卻是信仰的流露。我們

會不會因信仰的感動，叫我們待人接物多了一份熱誠； 多了一份關心？接待在信仰中也是很重要；我

們不是只接待朋友，也要接待主耶穌。我們信仰起首，是我們接侍主，又被主接納。「凡接待祂的，就

是信祂名的人，祂就賜他們權柄，作神的兒女。」(約翰福音 1:12) 我們先被神接納，再學習接待別人，

又接納別人。 
 
其次，接近人群之前，先來接近主 （路加福音 10:38,42） 
       「我們在教會是否甚麼都不做，更好？」當然不是！神盼望我們每位都參與服事。在服事之中對神

体驗更多。但若我們沒有為神而做的眼光和心態，我們便容易走歪了。我們所做的都是徒然的。「坐在
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主的腳前，聽主的道」提醒我們，馬利亞沒有把耶穌當作客人來接待； 而是把祂視作主人，學主教導，

聽主吩咐。服事前要學會跟從神，不要依照自己喜好，而是按照神的心意。有人用嘲笑的口吻說： 兩
位姊妹都愛主 （語音），一位是愛主耶穌； 另一位是愛煮飯。這點給我們有至少兩個提醒： 首先，聖

工沒有尊貴卑微之分，但時間和對象要清楚； 換句話說，甚麼時間做甚麼事？向誰做，為誰做？要清

楚，否則，我們未必討神喜悅。第二，屬靈的功課是關乎有優先次序。馬利亞選擇了那「上好的福份」，

這顯示出聆聽和跟隨耶穌是更重要的優先事項。因此，我們要確保在我們生活中，將與神的關係放在首

位，其他事情次之。聖工雖沒有尊貴和卑微之分。但認清服事對象是主耶穌很重要；藉由在服事之前親

近祂，便能叫我們成為蒙神稱讚的人。「上好的福份」叫我們想起把好的一份留給上帝。包括時間和我

們的心思。 
 
最後，努力做事，不用比較，免生怨言 (路加福音 10:39-41)  
        在這裡有三個提問：1）馬大厭煩馬利亞嗎？2）馬大埋怨耶穌嗎？3）耶穌是否嫌棄馬大的服事嗎？ 
        馬大厭煩馬利亞嗎？馬大可能認為妹妹應該來幫忙，但馬利亞並沒有這樣做。有時我們會不會對人

有一些隱藏在心內的期望？ 「你應該這樣那樣？」馬大也曾對耶穌說： 「你若早在這裡，我兄弟必不

死。」(約翰福音 11:21) 「你應該幫我；你不幫就不對。」人與人之間，就是這些經常出現的誤會： 你
為甚麼認為我要這樣做？我是應該的嗎？為甚麼是我？是我應該做的嗎？我勸大家： 不要想人應該怎

樣做！直接去把你的想法告訴對方，與對方分享。馬大有沒有這樣做去對馬利亞說？沒有，她去請耶穌

去告訴瑪利亞。「請吩咐她來幫助我。」(40 節) 人際關係中，這是溝通上最大阻礙和誤會。透過第三者

把你的想法轉達，有時反而產生更大的誤會。「為甚麼他不直接來找我，與我商量？」就這樣，我們就

一次、二次，生氣別人的氣。真接的對話，坦誠的分享很重要。 
        馬大埋怨耶穌嗎？馬大對耶穌說「你不在意嗎？」 意指「你不關心我？我很辛若，都是為了你。

你沒有看見嗎？你不覺得心痛我忙得要死嗎？」我們的埋怨若不處理好，一定用不同方式表達了出來。

我們有沒有把我們生活中的埋怨，移到這位救主身上？馬大的埋怨反映了「以利亞候群症」只有我一個

來做，沒有人幫我。記得當以利亞對神說：「只留下我一個人」時，神說，「不對，還有留下七千人。」

只有我獨力支撐！好像我很偉大一樣。 
耶穌有沒有嫌棄馬大的服事？耶穌關心馬大本身多於她做甚麼。我們要知道主耶穌給我們的大過我們可

以給祂甚麼。耶穌說：「你為許多事思慮煩擾」； 太多事叫你分神分心。適當的服事本來是一種享受。

有人說工作是犯罪後的結果？不對！犯罪前，工作本來就是一種福份。透過服事發揮自己，透過服事，

榮耀神，祝福人。但太多，都沒有分辨自己在做甚麼，累煩了，要小心，情願靜下來，調整自己。主耶

穌關心我們，多於我們服事的數量。讓我們不用比較，自己做好自己的事。不要發怨言。你是為神而做，

而不是因別人而做。 
 
結論：  
        我們的服事都要憑着神給自己的心意去做。神鑑察我們做的是金銀寶石，還是草木禾稭。1）人與

人之間，主動接待是重要的； 2）接近人群之前，先來接近主； 3）努力做事，不用比較，免生怨言。

要平衡服事和與神的關係； 有優先次序； 不斷靜心聆聽主。我們的事奉就上好福份散發出來的香氣，

吸引更多人歸向主。 
 


